

## Les Dumas

Qu'ont en commun Louissette et Yvon Bélanger, Louissette et Thérèse Bergeron, Gilles et Lucile Caouette, Denis et Marcelle Veilleux avec Francine et Richard Dumas? Ils et elles sont aussi Dumas par leur mère, grand-mère ou aïeule.

Quatre frères et une sœur, enfants de Charles Dumas et Josette Nadeau, mariés à St-Charles de Bellechasse en 1809, sont venus s'installer à St-Côme aussi tôt que dans les années 1840. Ce sont Benoît, né en 1815, François en 1819, Pierre en 1822, Augustin en 1824 et Constance en 1828. Celle-ci a épousé Gaspard Bélanger à Jean-Baptiste à St-Charles en 1847 (voir article : Les Bélanger dans l'Écho Informateur de janvier 2008).

Le 20 juillet 1843, Benoît a reçu le lot 5 du canton de Jersey, section B (rang le long de la rivière du Loup). Il s'est marié à Rose de Lima Paquet à St-Georges en 1852. Benoît est décédé à St-Côme en 1902 à 76 ans et demi, Rose de Lima, en 1892 à 56 ans. Treize enfants sont nés de ce mariage. Ce sont : Rosalie (1853-05-01) décédée (1853-05-14), Marie (1855-03-04) décédée (1856-04-14), Marie de Lima (1856-11-25), Philomène (1858-05-25), Marie Céline (1860-06-24) décédée (1861-09-07), Raphaël Elzéar (1862-03-11), 1<sup>er</sup> mariage en 1891 avec Zélia Gauthier à St-Côme, 2<sup>e</sup> mariage en 1909 avec Emélie Simonneau à St-Zacharie, Georges (1863-12-20), 1<sup>er</sup> mariage en 1891 avec Delvina Lachance à St-Côme, 2<sup>e</sup> mariage en 1896 avec Angéline Grondin à St-Côme, Marie Marguerite (1866-03-01) mariée en 1887 avec Adolphe Fortier à St-Côme, Nathalie (Anathalie) (1868-08-03) mariée en 1887 à Philibert Tardif à St-Côme, Joseph Trefflé (1871-09-26) marié en 1894 à Amazélie Lambert-Champagne à St-Côme, Marie Angéline (1873-12-03), Joseph Benoît (1875-12-02), Isidore marié en 1899 à Marie-Anne Simonneau à St-Zacharie.

François Dumas a épousé Marguerite Bélanger, sœur de Gaspard à Jean-Baptiste en 1845 à St-Georges. Il a obtenu le lot 41 de Linière, probablement en 1844. On le retrouve comme chef de famille du canton de Linière en 1851.(1) Il est décédé à St-Côme en 1887 à 68 ans et Marguerite Bélanger en 1881 à 60 ans. Leurs enfants : Joseph (1845-10-17), François (1847-06-06), Gaspard Honoré (1849-02-08), Marie Nathalie (1850-09-27), Joseph Onésime (1852-06-30), Alphonse (1855) marié à Perpétue Cliche en 1881 à St-Côme, décédé en 1919 à 64 ans, Napoléon (1856) marié à Adeline Papillon à Québec, paroisse St-Sauveur, décédé en 1931 à 74 ans et 8 mois.

Le 3<sup>e</sup> frère : Pierre a épousé Clothilde Giroux à St-Georges en 1850. Pierre et son frère Augustin ont fait patenter les lots 35 et 36 dans la section A du canton de Jersey en 1857, à quelques terres de celle de Benoît. Pierre est décédé à St-Côme en 1892 à 70 ans. Ses enfants : Anonyme (1851-01-18), Marie-Clothilde (1851-12-30), Pierre Nicolas (1853-08-07) épouse M. Céline Bélanger en 1881 à St-Côme, Marie Anne (1855-12-25) épouse Louis Mercier en 1884 à St-Côme, Marie Elizabeth (1858-03-02) épouse Alphonse Béchard en 1890 à St-Côme, Joseph (1860-06-13) épouse Marie Champagne en 1882 à St-Côme, Marie Ludivine (1862-04-26) épouse Pierre Avare en 1889 à St-François, Marie Célanire ou Céréline (1864-08-11) épouse François Béchard en 1895 à St-Côme, Jean-Baptiste (1867-01-09) épouse Clara Rainville en 1894 à St-Prosper, Marie Sara Clothilde (1870-01-09) épouse Joseph Jacques en 1888 à St-Côme, Marie Augustine (1873-01-11), Joseph Thomas Edouard (1876-04-24) épouse Léontine Leclerc en 1899 à St-Côme.

Augustin Dumas, le 4<sup>e</sup> frère, s'est marié à St-Charles à Madeleine Gosselin en 1853. Il est décédé à St-Côme en 1916 à 92 ans, Madeleine Gosselin en 1916 aussi et aussi à St-Côme à 83 ans. Leurs enfants sont : Marie Marcelline (1854-06-26), Marie Célanire (1855-09-26) Marie Céline (1856-12-06) décès en 1859, Césarie (1858-08-21) décès à 3 jours, Uldéric (Ulric) (1859-08-02) épouse Hélène Fortin en 1882 à St-Côme, Adéline (1863-08-12), Georgina (1865-12-21), Marie Sophonie (1868-05-12) épouse Joe Dumas de Jackman, Marie Diana (Odianna) (1870-05-11) épouse Joseph Champagne à St-Côme en 1918, Léon (1872-03-30) épouse Delphine Bilodeau à St-Zacharie en 1892, Arthur (1873-09-16) épouse Rosée-Anne Fortin à St-Georges en 1897.

Selon le Frère Éloi Gérard, Marie (laquelle?) épouse Étienne Carter en 1871 à St-Georges.

L'ancêtre des Dumas de St-Côme est « François Dumas, maçon, né vers 1636, fils de François et d'Anne Rollin, de la paroisse de Nanteuil-en-Vallée, en Angoumois, au diocèse de Poitiers, ville située sur la rivière Argenton, se marie en 1667. (Contrat Rageot, 5 – 7 - 1667) à Marguerite Foye, fille de Pierre et de Catherine Blanchard de la ville de l'Herméneault, au Poitou, diocèse de Luçon. (E. Fallardeau) » (2)

La première trace en Nouvelle-France de l'ancêtre François Dumas se situe en 1666 lors du recensement. Il est déclaré maçon à l'emploi de Claude Charron, commerçant prospère de Québec. En 1669, il se porte acquéreur d'une terre de 3 arpents de front par deux milles et demi de profondeur à St-Laurent, Île d'Orléans. Il continue cependant d'exercer son métier de maçon, même après qu'il eût acquis deux autres terres toujours à St-Laurent. François et son épouse Marguerite Foye ont eu 7 enfants : François, Charles, Marc-Antoine, Jeanne, Gabriel, Catherine et Marie. La descendance de l'ancêtre François ne sera assumée que par François et Charles. François le fils a eu 20 enfants et Charles, 12.

Nous suggérons de voir dans Saint-Côme de Kennebec les pages 58 - 61 – 118 - 122 - 123 du chapitre L'occupation du territoire, par Rénald Lessard.

- (1) Rénald Lessard, Saint-Côme de Kennebec, L'occupation du territoire, p. 51
- (2) Frère Éloi-Girard, B.A., B.P., mariste, Recueil de généalogie des comtés de Beauce-Dorchester-Frontenac, 1625-1946. Tome IV, Dubois-Garneau